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Rencontre Faure Gnassingbé-Coalition de l’opposition, une grandeur d’esprit à 
encourager chez les acteurs politiques togolais
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Ecouteurs sans fil

Des scientifiques 
alertent sur 
une possible 
augmentation 
des risques de 
cancer

Toute l’opinion nationale est déjà au courant du scoop de la semaine : une rencontre entre le président de 
la République togolaise Faure Gnassingbé et une délégation de la Coalition de l’opposition togolaise. Cette 
initiative pouvait intervenir plus tôt, mais comme le dit l’adage, « il n’est jamais trop tard pour bien faire ». C’est 
une grandeur d’esprit qu’il faut encourager chez les acteurs politiques togolais.
Une rencontre entre Faure Gnassingbé et ses farouches opposants de l’ex Coalition des 14 était souhaitée par 
plusieurs observateurs de la scène politique togolaise depuis des mois, notamment ...
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Des avancées 
pour la mise 
en œuvre du 
Mutaa

Tous les ministres qui forment le  gouvernement Klassou II sont actuellement en retraite opérationnelle à Kara. 
Il s’agit d’un séminaire de formation ouvert hier et qui se poursuit ce vendredi,  au palais des congrès de Kara. La 
retraite est présidée par le chef de l’Etat,  Faure Essozimna Gnassingbé.

Selom Klassou et 
ses ministres en 
séminaire à Kara

De véritables 
armes de 
séduction pour 
les femmes

Une délégation de l’Union 
africaine (UA) a été reçue le 
mercredi 20 mars dernier par le 
chef de l’Etat Faure Gnassingbé. 
Les échanges ont porté sur 
l’état d’avancement du projet de 
libéralisation ...

Efficacité des actions gouvernementales

2 projets de décret examinés 
en deuxième lecture et trois 
décrets adoptés

Conseil des ministres du 20 mars

Unir apporte son soutien 
à des sinistrés

Suite aux inondations à Lomé

Transport en Afrique 

Port des perles à la taille
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Le Conseil des ministres s’est réuni mercredi 20 mars au 
Palais de la Présidence de la République sous la présidence du 
président de la République Faure Gnassingbé ...

Le port des perles à la taille 
a un usage intime chez les 
femmes africaines. Les 
hanches emperlées de la femme 
permettent de mettre en valeur 
sa forme et de montrer  ...

Les dégâts des récentes pluies n’ont pas laissés indifférents les 
premiers responsables du parti Union pour la République (Unir). Une 
délégation Unir de la commune d’Aflao-Gakli conduite ... PAGE 3

PAGE 2
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Burkina-Faso / Putsch manqué
La cour diffuse les conversations 
téléphoniques

Connexion haut débit 
Les types de répéteurs Wi-Fi et 
leur utilité

Dégâts des premières pluies
Au-delà de la responsabilité de 
l’Etat, une prise de conscience 
collective s’impose

Parfums 
Comment les choisir?

Conseil des ministres du 20 mars

2 projets de décret examinés 
en deuxième lecture et trois 
décrets adoptés
Le Conseil des ministres s’est réuni mercredi 20 mars au Palais de la 
Présidence de la République sous la présidence du président de la République 
Faure Gnassingbé. Il a examiné en deuxième lecture deux projets de décret et 
a adopté trois décrets. Le Conseil a également écouté une communication. 
Extraits.

Le projet de loi 
organique examiné 
en deuxième lecture 

est relatif à l’organisation 
et au fonctionnement de 
la Cour des comptes. 
L’internalisation des 
nouvelles directives 
du cadre harmonisé 
des finances publiques 
de 2009 dans l’espace 
UEMOA et la prise en 
compte des normes 
exigées pour toutes les 
Institutions supérieures 
de contrôle des 

finances publiques 
(ISC) au plan mondial à 
travers l’Organisation 
internationale des 
institutions supérieures 
de contrôle (INTOSAI), 
confèrent de nouvelles 
attributions et 
exigences à la Cour des 
comptes. Ceci nécessite 
la relecture de la loi 
organique du 10 juillet 
1998 relative à son 
organisation et à son 
fonctionnement.
Le Conseil des ministres 

a également adopté 
3 décrets. Il s’agit de 
l’organisation et du 
fonctionnement de 
l’observatoire national 
de la politique de 
l’aménagement du 
territoire (ONPAT- MPDC) 
et de l’institution de 
visa de localisation. 
L’Observatoire national 
de la politique de 
l’aménagement du 
territoire (ONPAT) a été 
créé par la loi n°2016-
002 du 4 janvier 2016 

portant loi-cadre sur 
l’aménagement du 
territoire.  
Le premier décret 
adopté par le Conseil 
porte autorisation de 
perte de nationalité 
togolaise. Les 
dispositions des articles 
23 et 24 de l’ordonnance 
no 78-34 du 7 septembre 
1978 portant code de 
la nationalité togolaise 
ouvre aux ressortissants 
togolais désireux 
d’obtenir la nationalité 
d’un autre pays, la 
possibilité de répudier la 
nationalité togolaise. 
Le deuxième décret 
adopté par le conseil 
est relatif à la création 
et à l’organisation du 
guichet foncier unique. 
La loi n° 2018-005 du 14 
juin 2018 portant code 
foncier et domanial qui 
a consacré la refonte 
des cadres juridiques 
et institutionnels du 
foncier a prévu, au 
plan institutionnel, la 
création d’un Guichet 
Foncier Unique (GFU), 
pour répondre au 
besoin d’allègement 
et de célérité de la 
procédure d’obtention 
des actes d’urbanisme, 
notamment le titre 
foncier. A l’instar du 
Centre de Formalité des 
Entreprises (CFE), le GFU 
permettra de réduire les 
coûts et minimiser les 
risques en matière de 
formalités domaniales.
Le troisième décret 
adopté par le conseil est 
relatif à la modification 
du décret n° 97-219/PR du 
15 octobre 1997 portant 
règles d’organisation et 

de fonctionnement des 
chambres régionales 
d’agriculture. Ce décret 
modifie le décret n° 97-
219/PR du 15 octobre 
1997 en intégrant les 
innovations apportées 
par la loi n° 2011-013 du 
27 mai 2011, lesquelles 
visent à rendre plus 
fonctionnelles et plus 
efficaces les chambres 
régionales d’agriculture 
à travers l’amélioration 
de leur appropriation 
par leurs membres et 
le renforcement du 
statut juridique ainsi 
que de la crédibilité 
de la représentation 
du réseau au plan 
national, sous régional 
et international. 

La seule communication 
écoutée et approuvée 
par le conseil a été 
présentée par le ministre 
des affaires étrangères, 
de l’intégration africaine 
et des Togolais de 
l’extérieur Robert 
Dussey. Il a rendu compte 
au Conseil des ministres 
de l’organisation au 
cours du mois de 
novembre 2019 d’un 
forum économique des 
Togolais de l’extérieur. 
Le forum se fera en 
deux jours. Il permettra 
au gouvernement et aux 
membres de la diaspora 
porteurs de projets, 
d’explorer les capacités 
de financement des 
Togolais de l’extérieur 
et de les mobiliser 
pour la mise en 
œuvre des projets de 
développement.

La rédaction

Faure Gnassingbé assisté de membres du gouvernement et ambassadeurs
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...dans les moments les 
plus rudes de la crise. 
Malheureusement, le fossé 
était trop grand pour que 
les acteurs puissent se 
rapprocher. On se rappelle 
que le gouvernement, 
notamment le Premier 
ministre Komi Selom 
Klassou a fait des 
tentatives qui ont 
échouées.
Les acteurs de l’opposition 
ont catégoriquement 

rejeté toute discussion 
sans une médiation 
extérieure. L’ex chef de 
file de l’opposition Jean-
Pierre Fabre déclarait on 
se rappelle, qu’il n’irait 
discuter avec le chef de 
l’Etat que des conditions 
de son départ. Finalement 
on est revenu aujourd’hui 
à la case départ. 
Reconnaitre que l’on a fait 
fausse route, même si cela 
signifie qu’il faut reprendre 
le chemin à zéro, est une 
marque d’humilité qu’il faut 

accorder à ceux qui ont 
jugés utile d’aller discuter 
avec l’adversaire.

D’ailleurs, comme le 
stipulait le communiqué du 
service de communication 
de la présidence de la 
République, c’est sur la 
demande des leaders 
de la Coalition que cette 
rencontre a été possible. 
Ce n’est nullement une 
façon de courber l’échine, 
mais c’est une grandeur 
d’esprit. Ce sont des 

rencontres qui sont de loin 
préférables au calvaire que 
l’on a fait subir aux Togolais 
pendant des mois pour 
rien. Et même si comme 
certains aiment à le dire, 
que cela n’accouchera 
que d’une sourie, c’est tout 
de même préférable à la 
confrontation.

Les problèmes ne 
trouveront pas solution du 
jour au lendemain. Prendre 
tout le temps qu’il faut, 
même des années pour les 

régler est de loin préférable 
à des années de guerre qui 
au finish ramèneront les 
acteurs autour d’une table 
de discussion. Le pouvoir 
et surtout le chef de l’Etat 
sont à féliciter. Après avoir 
été trainé dans la boue 
pendant des mois, ce n’est 
pas évident d’accepter 
recevoir les même 
personnes qui sont à 
l’origine de cette situation, 
alors qu’on est en position 
de force.

Edem Dadzie

Efficacité des actions gouvernementales
Selom Klassou et ses ministres 
en séminaire à Kara
Tous les ministres qui forment le  gouvernement Klassou II sont actuellement 
en retraite opérationnelle à Kara. Il s’agit d’un séminaire de formation ouvert 
hier et qui se poursuit ce vendredi,  au palais des congrès de Kara. La retraite 
est présidée par le chef de l’Etat,  Faure Essozimna Gnassingbé.

Le président de 
la République, 
Faure Essozimna 

Gnassingbé participe 
également  à cette  
retraite opérationnelle 
gouvernementale au 
palais des congrès de 
Kara.  C’est le deuxième 
séminaire depuis la 
formation du nouveau 
gouvernement de Komi 

Selom Klassou. 
L'ordre du jour de 
la retraite  n'est pas 
encore connu, mais 
selon les informations,  
l'objectif de l'exercice, 
est de régler la musique 
gouvernementale et 
faire en sorte que 
chacun des ministres 
ait parfaitement à 
l’esprit sa partition. 

Plusieurs sujets seront 
abordés dont la gestion 
axée sur les résultats, 
la cohésion et les 
différentes feuilles de 
route des ministres. 
Le 27 janvier 2019, l'acte 
1 a permis de définir les 
bases de collaboration 
et surtout de repréciser 
les principaux 
challenges qui 

attendent le nouveau 
g o u v e r n e m e n t , 
quelques jours 
après l’adoption 
par le parlement de 
la déclaration de 
politique générale. Le 
principal sujet abordé 

a été le Plan National 
de Développement 
(PND 2018-2022), qui 
définit les principales 
ambitions du Togo et 
les moyens pour sa 
réalisation.

La rédaction

Plusieurs quartiers 
de Lomé ont 
durement été 

frappés par les 
intempéries du week-
end dernier. Selon les 
témoignages, l’eau a 
tout ravagé sur son 
passage au point où les 
populations ont « tout 
perdu ». C’est-à-dire que 
les sinistrés n’ont rien 
pu récupérer de tout 
ce qu’ils possédaient. 
Les images sont assez 
parlantes. L’eau stagne 
toujours dans les 
quartiers, concessions 
et même dans les 
chambres. Les objets y 

baignent encore.
Le Conseil des 
ministres du mercredi 
dernier en dehors des 
cas de décès des trois 
jeunes filles, a annoncé 
au moins 800 000 
sinistrés dont plusieurs 
sont actuellement 
hébergés au niveau 
du Centre permanent 
pour les sinistrés des 
catastrophes naturelles 
(CPSCNA) d’Agoè-
Logopé. La délégation 
s’est donc rendue en 
premier lieu dans ce 
centre où elle a apporté 
son soutien moral, 
matériel et financier à 

Suite aux inondations à Lomé
Unir apporte son 
soutien à des sinistrés
Les dégâts des récentes pluies n’ont pas laissés 
indifférents les premiers responsables du parti 
Union pour la République (Unir). Une délégation 
Unir de la commune d’Aflao-Gakli conduite par 
l’honorable Raymonde Kayi Lawson de Souza, par 
ailleurs président du Mouvement des femmes pour 
Unir (MFU), est allée non seulement consoler les 
sinistrés, mais aussi leur remettre des dons pour 
leur permettre de vivre décemment après toutes 
les pertes enregistrées.

la famille Yissoufou qui 
a perdu trois enfants 
dans ce drame. 
Le parti a d’ailleurs 
promis de prendre en 
charge la scolarité des 
enfants rescapés pour le 
reste de l’année, vu qu’ils 
vont devoir changer 
d ’ é t a b l i s s e m e n t . 
Après des moments 
empreints d’émotions, 
la délégation a 
poursuivi sa mission en 
se rendant auprès des 
sinistrés des quartiers 
Totsi et Soviépé.

S’exprimant devant 
les journalistes, la 
présidente du MFU 
donne les raisons de 
cette tournée. « Notre 
commune d’Aflao-
Gakli a été durement 
frappée au cours des 
inondations de ce week-
end. Donc la section 
Unir d’Aflao-Gakli a 
voulu rendre visite à ces 
familles et leur exprimer 
notre compassion, et 
en même temps, c’est 
l’expression du désir du 
président de notre parti, 

celui d’être proche de 
nos populations. On ne 
pouvait pas laisser ces 
familles ayant vécu ce 
drame toutes seules », 
a-t-elle déclaré.
Raymonde Kayi Lawson 
de Souza a exhorté 
les familles occupant 
toujours les lieux du 
sinistre dans des 
conditions malsaines, 
à rejoindre le CPSCNA 
pour une prise en charge 
totale et efficace.

E. Dadzie

Remise d'enveloppe par l'honorable Lawson de Souza à un sinistré
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Roch Marc Kabore

Panique après l'explosion 

ETRANGER

Ellen Johnson Sirleaf

Burkina-Faso / Putsch manqué

La cour diffuse 
les conversations 
téléphoniques
Apres l’audition des témoins, l’heure est à la présentation 
des pièces à conviction contre les accusés dans le 
procès du coup d’Etat manqué de septembre 2015. Le 
procureur militaire a procédé à la diffusion des premiers 
enregistrements des conversations téléphoniques entre 
les principaux accusés et d’autres personnes.

Durant des heures, 
plusieurs documents 
présentés comme étant 

des conversations entre le 
général Djibril Bassolé et 
plusieurs personnalités, 
dont Guillaume Soro, ancien 
président de l’Assemblée 
nationale ivoirienne, ont été 
diffusés.
Dans ces documents, 
on entend les différents 
interlocuteurs parler de 
stratégie pour consolider le 
coup d’Etat et empêcher par 
tous les moyens la tenue des 
élections prévues à la fin de 
période de transition.
« Ils sont convaincus que les 
élections auront lieu, mais le 
feu qu’on va mettre sur leurs 
têtes, ils vont fuir, laisser le 
pays… Les mois qui restent 
vont être leur enfer », relate 
l’ancien ministre burkinabè 
des Affaires étrangères.
Selon le procureur militaire, 
il y avait un coup d’Etat dans 

le coup d’Etat, car le général 
Djibril Bassolé incitait les 
soldats de l’ex-Régiment de 
sécurité présidentielle à ne 
pas déposer les armes.
Maître Prosper Farama, l’un 
des avocats des victimes, 
soutient que les propos du 
général Bassolé sont « très 
virulents ». « On a froid au 
dos quand on entend ces 
conversations », martèle 
l’avocat. Pour lui, il n'y a pas 
de doute : le général Djibril 
Bassolé tirait les ficelles 
à l’insu du général Gilbert 
Dienderé, cerveau présumé 
du coup d’Etat qui avait déjà 
déposé les armes.
Maître Dieudonné 
Bonkounogu, l’un des avocats 
du général Djibril Bassolé, 
a préféré quitter la salle 
d’audience avant la diffusion 
des bandes, estimant que 
l’origine des enregistrements 
restait toujours inconnue.

Rfi.fr

Gabon 

Face aux appels à la reconnaissance d’une vacance du pouvoir par 
des ONG, Ali Bongo rentre au pays
Le dernier appel en date est celui de l’initiative « Appel à agir », créé il y a à peine quelques 
jours seulement. Soutenu par des personnalités politiques, syndicales et de la société 
civile, dont Jean-Ping, l’initiative qui dénonce une imposture en l’absence du président Ali 
Bongo depuis 5 mois déjà, semble avoir reçu une réponse de la présidence de la République.

Dans une déclaration 
lue en milieu de 
journée de ce jeudi 21 

mars, le porte-parole de la 
présidence gabonaise, Ike 
Ngouoni Aila Oyouomi, a 
annoncé le retour ce samedi 
23 mars à Libreville du chef 
de l'Etat gabonais Ali Bongo 
Ondimba.

Ali Bongo Ondimba rentre à 
Libreville dans un contexte 
politique complexe, alors 
que plusieurs responsables 
de l’opposition ont réclamé, 

ces derniers mois, que la 
vacance du pouvoir soit 
déclarée. Fin février, un « 
Appel à agir » avait été lancé 
par dix personnalités de la 
société civile et de différents 
partis d’opposition, dont 
Jean-Gasapard Ntoutoume 
Ayi (UN), exigeant une « 
clarification de la situation 
constitutionnelle du pays 
» avant le 31 mars. Un 
appel auquel le directeur 
de cabinet du président, 
Brice Laccruche Alihanga, 
a réagi mercredi 20 mars, 

menaçant les auteurs de 
sanctions judiciaires.
Ce retour marque la fin 
d’une convalescence que 
le président gabonais 
poursuivait à Rabat 
depuis fin novembre. 
ABO avait effectué deux 
déplacements express à 
Libreville, mi-janvier pour 
la prestation de serment de 
son gouvernement, puis fin 
février pour une consultation 
avec plusieurs politiques au 
palais présidentiel.
Très peu d’informations 

RDC / Suspension d’installation des Sénateurs

Jean-Pierre Bemba rejoint Kabila pour 
rejeter la décision de Tshisekedi 
Le Mouvement pour la libération du Congo (MLC), le parti de Jean Pierre Bemba, a rejeté 
la décision de reporter l'installation des sénateurs. Le parti rejoint, dans cette position, 
la coalition de l'ancien président de la RDC, Joseph Kabila, qui n'est pas d'accord pour le 
report de l'installation des sénateurs nouvellement élus.

Pour le MLC, la 
prétendue corruption 
constatée par le parti 

au pouvoir lors du vote 
des sénatoriales est une 
conséquence logique de 
la fraude électorale qui a 
porté l'actuel président, 
Félix Tshisekedi, à la tête 
du pays.
Le point commun entre le 
MLC et le FCC pro-Kabila 
est que les deux plates-
formes estiment que le 
président Tshisekedi, 
encore moins la réunion 
interinstitutionnelle qu'il 
a convoquée lundi, n'a le 
pouvoir légal de suspendre 
l'installation du nouveau 
Sénat ou de reporter les 
élections des gouverneurs.
Sur ce dossier politique 
qui cristallise toutes les 
attentions en RDC, il existe 
plusieurs interprétations 
très divergentes des lois.
Cependant, de nombreux 
acteurs politiques 
estiment que les décisions 
prises par le président 
Félix Tshisekedi sont du 
ressort juridique de la 
Cour constitutionnelle 
sous réserve d'une saisine 
officielle.
Lundi, le président de 
la RDC, le chef de la 
Commission électorale 
et d'autres membres clés 
du gouvernement ont 
annoncé la décision de 
suspendre l'installation des 

nouveaux sénateurs et de 
reporter sine die l'élection 
des gouverneurs.
Des députés provinciaux 
qui sont accusés par les 
partisans de M. Tshisekedi 
de vendre leurs votes 
jusqu'à 50.000 dollars aux 
sénateurs sont les mêmes 
qui doivent voter pour les 
gouverneurs.
La réunion a également 
demandé au procureur 
général d'enquêter sur les 
allégations de corruption 
autour des sénatoriales.
La coalition de Joseph 
Kabila a remporté une 
majorité écrasante de 
sièges au Sénat lors du vote 
de vendredi, lui donnant 
le contrôle des deux 

chambres du Parlement.
Les avocats du parti de 
Felix Tshisekedi ont déclaré 
qu'ils ne contesteraient 
pas les résultats des 
élections sénatoriales 
devant les tribunaux mais 
déposeraient une plainte 
contre leurs propres 
députés accusés d'avoir 
vendu leurs voix à la 
coalition de Joseph Kabila.
Certains observateurs 
redoutent que la crise des 
sénatoriales soit le point 
de départ d'une tension 
qui pourrait affecter la 
récente alliance politique 
entre Joseph Kabila 
et la coalition de Félix 
Tshisekedi.

T.M.

ont circulé sur la santé du 
président depuis octobre, 
ce qui a alimenté les 
rumeurs sur les réseaux 
sociaux, jusqu’à l’absurde. 
L’une d’entre elles portait 
notamment sur l’existence 
présumée d’un sosie du 
chef de l’État, ce que la 
présidence avait démenti 

publiquement.
Le président gabonais ne 
s’est exprimé en public 
qu’une seule fois depuis 
son hospitalisation, fin 
octobre, à l’occasion de 
son traditionnel discours 
de vœux du 31 décembre 
enregistré depuis Rabat.

T.M.

Jean-Pierre Bemba

Djibril Bassolé

Ali Bongo
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Connexion haut débit 

Les types de répéteurs Wi-Fi et leur utilité
Les répéteurs Wi-Fi peuvent être la solution dont vous 
avez besoin si vous sentez que le signal internet ne vous 
parvient pas partout, ou qu’il est très faible.

Les répéteurs Wi-Fi n’ont 
qu’une seule finalité: 
élargir et améliorer 

le signal internet dans un 
espace fermé (une maison 
par exemple). Ils peuvent 
être la solution pour la 
plupart des problèmes de 
faiblesse de signal, qui, le 
plus souvent, ne sont pas 
dus au service internet que 
vous avez, mais bien à la 
configuration de l’espace 
en soit. Il convient de savoir 
que les répéteurs Wi-Fi ne 
fonctionnent que si vous 
avez déjà un routeur chez 
vous et, donc, un service 
internet que vous utilisez 
quotidiennement. Ce qu’il 
faut faire est très simple: 

améliorer le signal internet 
à la maison pour que celui-
ci parvienne à toutes 
les pièces avec la même 
puissance. Supposons 
que votre maison ait deux 
étages et que le signal ne 
parvienne pas au deuxième 
étage comme il le devrait. 
La solution peut aisément 
passer par l’utilisation de 
répéteurs Wi-Fi, qui en fait 
fonctionnent comme un 
second routeur, qui émet 
un signal pour d’autres 
zones de la maison. 
Il y a des différences 
entre les dispositifs, que 
vous devriez connaître 
avant d’acheter l’un de 
ces appareils. Il existe des 

répéteurs Wi-Fi à bande 
simple et d’autres à double 
bande. Les premiers 
sont plus bon marché et 
résolvent presque toujours 
le problème de propagation 
du signal à la maison, étant 
donné qu’il utilise la bande 

que votre router lui-même 
utilise. Le dispositif peut 
garantir une rapidité allant 
jusqu’à 1.2Gps et fonctionne 
avec des bandes de 2.4GHz 
(300Mbps) et de 5GHz 
(867Mbps). Il peut étendre 
le signal d’un router ou bien 

Jeux vidéo en streaming 

Google concurrence Playstation et 
Xbox One avec Stadia
Le nouveau venu des jeux vidéo en streaming s’appelle Stadia. Il a été lancé par Google. 
La nouvelle plateforme de jeux vidéo est un service dans le cloud. Les joueurs peuvent 
jouer directement en streaming via un navigateur sur smartphone, tablette, ordinateur. 
Stadia va concurrencer les géants des jeux vidéo comme Playstation et Xbox One.  

Contrairement aux 
jeux vidéo proposés 
par Sony, Nintendo 

et Microsoft, le service 
de Google va fonctionner 
sans console. Stadia 
peut se jouer sur 
tous les supports. Si 
vous disposez d’un 
smartphone, d’une 
tablette ou d’un PC, il 
suffit juste que votre 
appareil soit capable 
de lancer le navigateur 
Chrome. Google veut 
étendre le service à 
d’autres navigateurs. 
Par contre sur un poste 
téléviseur, vous devez 
passer par Chromecast.  
Le jeu peut se faire 

sur YouTube à partir 
d’un simple bouton sur 
la nouvelle manette 
Stadia. Le joueur peut 
affronter en direct 
d’autres utilisateurs. 
Il y a également la 
possibilité de partager 
une séquence de jeu.

En ce qui concerne 
le débit de connexion 
minimum à avoir avant 
de jouer, Google répond 
: « Nous avons pu tester 
beaucoup cela entre 
octobre et la fin de l’année 
dernière avec notre 
Project Stream. Obtenir 
1080p à 60 images par 
seconde nécessitait 

environ 25 mégabits par 
seconde. En fait, nous 
utilisons moins que 
cela, mais c’est là où 
nous avons défini notre 
limite recommandée ». 
La firme ajoute : « mais 
grâce aux innovations 
que nous avons mis en 
place côté streaming 
et compression, au 
lancement, nous 
pourrons obtenir de 
la 4K en augmentant 
légèrement cette limite, 
à 30 mégabits par 
secondes ».
La date de sortie de 
Stadia n’est pas encore 
connue. 

Félix Tagba

Les écouteurs sans fil sont de plus en plus utilisés dans le 
monde. En 2017, Apple seul a vendu entre 14 et 16 millions 
d’AirPods. Mais ces écouteurs seraient dangereux pour 

la santé. L’étude réalisée par les chercheurs de plusieurs 
pays du monde porte sur les effets biologiques et médicaux 
des champs électromagnétiques non ionisants (EMF) des 
appareils sans fil. Sont donc concernés par cette étude 
les téléphones portables, le Wi-Fi, les babys phones et les 
écouteurs sans fil. Mais ces derniers sont pointés du doigt 
par les chercheurs. Ils s’inquiètent de leur proximité avec 
le cerveau.  
Les écouteurs sans fil fonctionnent par le biais de la 
technologie Bluetooth et sont maintenus directement dans 
le conduit auditif près du cerveau parfois pendant un long 
moment. Selon les chercheurs, leur utilisation pourrait 
augmenter les risques de cancer, causer des troubles 
génétiques. Ces appareils peuvent également causer un 
stress physiologique, des dégâts neurologiques et des 
déficits d’apprentissage. 
En dehors des hommes, les écouteurs sans fil sont 
également dangereux pour les végétaux et les animaux. 
« Des preuves évidentes, toujours plus nombreuses, 
montrent les effets néfastes des ondes sur tous les 
végétaux et les animaux (d’une simple cellule, à l’abeille et 
aux mammifères) » précise la pétition des scientifiques. 

F.T. 

Ecouteurs sans fil

Des scientifiques 
alertent sur une 
possible augmentation 
des risques de cancer
Une pétition signée par 250 scientifiques de 40 pays met en 
garde contre les dangers des champs électromagnétiques 
des écouteurs sans fil. La pétition a été adressée aux 
Nations unies et à l’Organisation mondiale de la Santé (OMS). 

Les écouteurs sans fil sont nocifs

d’un hotspot, en indiquant 
toujours la force / faiblesse 
du signal. Il peut aussi 
opérer en double bande et 
peut atteindre des vitesses 
allant jusqu’à 750Mbps. En 
utilisant son propre courant 
électrique, cette powerline 
arrive à transmettre, de 
façon plus rapide, le signal 
Internet dont vous avez tant 
besoin dans d’autres pièces 
de la maison. Sans effort, 
de manière plus efficace 
et avec plus de puissance 
d’émission partout.

Ceux à double bande, qui 
sont plus chers, utilisent 
qu’en à eux la bande du 
router pour recueillir le 
signal et une autre bande 
pour émettre. Ils sont plus 
efficaces et, parfois, plus 
rapides à diffuser le signal, 
mais ils ne font rien que les 
autres ne fassent pas.

Attipoe Edem Kodjo

Un récepteur Wi-Fi
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Un Institut de formation 
agricole et rural de référence 

au Togo

A la découverte de l’INFA de Tové 

La motivation de la 
réouverture de l’Infa de 
Tové 

Vison de l’Infa de Tové

Historique

L’institut national de formation agricole (Infa) de Tové est le 
plus grand établissement public de formation agricole et rurale 
au Togo qui offre des formations diplômantes et continues. Il 
jouit d’une autonomie administrative et financière, dont les 
ressources proviennent de l’Etat togolais, des prestations de 
services, des productions internes de l’Institut. L’Infa de Tové 
bénéficie également de l’accompagnement des partenaires 
techniques et financiers du Togo. 

Compte tenu de ces constats, il 
urge de reprendre la formation 
agricole à l’Infa de Tové. 

Ainsi, le décret N° 017 / PR du 8 
mai 2000, restructurant l’Infa  fut 
pris en mai 2000, pour permettre 
la reprise des cours afin de former 
des cadres moyens en agriculture 
et compenser le vide créé par 
l’arrêt des cours.
Les cours furent repris à partir de 
2002 à l’Infa de Tové, après 8 ans de 
suspension. L’Infa de Tové forme 
des techniciens agricoles et des 
techniciens supérieurs agricoles 
spécialisés dans plusieurs 
domaines notamment l’agriculture, 
l’élevage, la pèche, la foresterie et 
le génie rural.   
En plus de la formation classique 
qui dure 4 ans, l’Infa organise des 
formations modulaires de courtes 
durées (1 à 6 semaines), à l’endroit 
des groupements et producteurs 
ruraux. 

Mission et Objectifs de l’Infa de 
Tové
La mission et les objectifs de 
l’Infa de Tové se résument comme 
suit : 

• Former au moins 150 
professionnels agricoles dans 
les domaines agro pastoraux 
aptes à s’installer en qualité 
d’entrepreneurs agricoles ou à 
servir le secteur public ou privé.

• Recycler au moins 500 
agents de l’agriculture et des 
professionnels agricoles par an

• Apporter un appui 
pédagogique aux structures de 
formation agricole et rurale

• Créer de nouveaux curricula 
notamment la mécanisation et 
la transformation des produits 
agricoles.

Créé en 1980 par décret N° 
80-270 / PR du 27 novembre 
1980, l’Infa de Tové est né des 

cendres du Centre de formation 
professionnelle agricole (Cfpa, créé 
en 1967, avant les indépendances) 
et de l’Ecole nationale d’Agriculture 
(Ena, créée en 1967).  

Les cours furent arrêtés à l’Infa de 
Tové en 1994 suites aux troubles 
sociopolitiques que le Togo a 
connus. Suite à cette suspension 
de la formation, un comité ad ‘hoc 
créé par décision N° 115 / MDR /
DGDR /DEFA du 22 mai 1995 a été 
mis sur pied. Pour combler le vide 
créé par la suspension des cours à 
l’Infa de Tové, des instituts privés 
de formation agricoles se sont 
créés çà et là, sans équipements 
adéquats pour une bonne formation 
agricole et rurale. 

Devant cette situation, le comité 
ad ’hoc a réfléchi et a fait des 
propositions afin de satisfaire 
les besoins nouveaux créés par 

la suspension des cours à l’Infa, 
auxquelles s’ajoutent les besoins 
classiques constitués par une 
densité croissante de la population 
rurale essentiellement jeune.

Ces nouveaux besoins du secteur 
agricole furent :

• La nécessité de mettre 
en place les organisations 
professionnelles agricoles pour 
défendre leurs intérêts, 

• La nécessité d’assurer une 
gestion durable des ressources 
naturelles, 

• La nécessité d’augmenter 
la productivité agricole pour 
répondre aux attentes du 3ème 
plan quinquennal (1976-1980), 
faisant de l’agriculture le secteur 
prioritaire. 

• Les départs à la retraite 
des cadres, sans être remplacés.  

A l’horizon 2022, l’offre de 
formation à l’Infa de Tové 
est améliorée, accessible, 

diversifiée, et contribue à 
l’émergence d’une nouvelle 
génération d’entrepreneurs 
agricoles, au savoir-faire des 
ruraux et organisations paysannes 
de manière remarquable, durable 
et inclusive dans un monde rural de 
plus en plus prospère et épanoui.   

Types de formation 
L’Infa de Tové offre deux types 
de formations : diplômante et 
continue dans le domaine agricole. 
Cette formation se déroule en deux 
étapes : théorique et pratique.  
• La formation diplômante 
Deux cycles de formation partagent 
la formation diplômante. 
» Le Cycle de technicien 
agricole (CTA), ouvert aux titulaires 

du Brevet d’Etudes de Premier 
Cycle (BEPC), prépare en 3 ans 
les apprenants au Brevet de 
technicien agricole (BTA). Il forme 
en agropastoralisme (toutes les 
filières) permettant de devenir entre 
autre : des conseillers agricoles 
ou agent de développement, des 
chefs des travaux agricoles ou 
entrepreneurs agricole.

Le Cycle de techniciens supérieur 
agricole (CTSA), ouvert aux 
titulaires du Baccalauréat série C ou 
D, prépare en 3 ans les apprenants 
au Diplôme de technicien agricole 
(DTSA).
 Il forme des ingénieurs des 
travaux agricoles dans les options 
tels que : production animale, 
agriculture, élevage, foresterie, 
agro-alimentaire et génie rural. 
Le diplôme permet aux 

L'entrée de l'Institut
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L’Infa de Tové en chiffres

Infrastructures d’accueil 
et de formation

» 22 salles de cours de 
capacité moyenne de 30 places 
assises
» 1 salle audiovisuelle
» 1 bibliothèque
» 1 infirmerie
» 4 ateliers (Bois, fer, 
mécanique, électricité)
» 3 laboratoires (biologie, 
chimie et physique)
» 1 clinique vétérinaire
» 1 salle de dessin technique
»  1 ferme d’application 
pédagogique (FAP)
» 9 cités d’hébergement des 
étudiants d’une capacité totale de 
400 lits
» 24 villas et 9 studios pour 
l’hébergement du personnel

» 5 aires de jeux sportifs
» Un restaurant d’une 
capacité de 200 places
» Une cafeteria 
» Une boutique
» 1 unité de transformation 
agroalimentaire de Soja et 
d’arachide

• Les formateurs
Les formateurs à l’Infa de Tové sont 
de deux catégories : les formateurs 
internes (08 assistants) et les 
formateurs externes (106) tandis 
que l’Institut emploie 90 agents et 
03 volontaires. 

• Evolution des effectifs et 
des diplômés de l’Infa de Tové de 

jeunes de s’engager comme 
technicien spécialisé dans 
les structures d’encadrement 
agricole, gestionnaire de 
ferme, entrepreneurs agricole, 
aménagiste d’espaces ruraux, 
machiniste agricole. 
  

• La formation continue
La filière de la formation continue 
est un cadre de perfectionnement 
et de recyclage des agents et des 
professionnels agricoles. Elle offre 
des formation de courtes durées, à 
la carte ou sur demande. 

Exécution des programmes de 
formation
Les programmes de formation à 
l’Infa de Tové sont exécutés en 
situ ou en entreprise, à travers des 
sorties d’études et des travaux et 

des stages pratiques.

Les conditions d’admissibilité
L’accès aux formations à l’Infa de 
Tové se fait par voie de concours 
(organisés par le gouvernement 
togolais chaque année en aout-
septembre), ou après études de 
dossiers. 

Le découpage de l’année 
Le découpage de l’année à l’Infa 
de Tové se fait à la suite de la 
semestrialisation. Ainsi pour 
chaque parcours, 5 semestres ont 
été définis : 
• 1er et 2ème semestre en 
première année
• 3ème et 4èm » semestre 
en deuxième année
• 5ème semestre en 
troisième année. 

L’Infa de Tové dispose en son 
sein des infrastructures 
d’accueil et de formation pour 

assurer la formation théorique 
et pratique des apprenants et 
étudiants. 

2002 à 2019
De 2002 à 2019, l’effectif des 
étudiants varie de 42 à 486. De 
2004 à 2018, l’Infa de Tové a formé 
966 techniciens agricoles et 
techniciens supérieur agricole, 
dont 148 filles. 

• Résultats de l’année 
académique 2018
La délibération du conseil des 
formateurs tenue le 26 décembre 
2018 a permis d’avoir les différents 
taux de réussite (classe de 
passage), qui varient de 75 à 100%.
Aux examens de sortie, 91,48% et 
86,53% des apprenants inscrits ont 
été admissibles respectivement au 
BTA et au DTSA.

Les débouchés
Les lauréats de l’Infa de Tové, à leur 
sortie, se retrouvent dans :
• Le secteur privé en 
qualités d’exploitants privés 
agricoles, organisations non 
gouvernementales, firmes 
phytosanitaires, pharmacies et 
cliniques vétérinaires. 
• Le secteur public : 
ministère de l’agriculture, de la 
production animale et halieutique, 
ministère de l’environnement et 
des ressources forestières

Les perspectives en 2019  
Selon le Directeur général de l’Infa 
de Tové, Dr Constant Kokouvi 
SOEDJI, les perspectives en 2019 
seront plus engagées :
• dans l’élaboration du plan 
stratégique de l’Institut, 
• dans la révision et le 
recadrage des curricula de 
formation
• dans la finalisation du 
projet de décret de réorganisation 
et du dispositif de formation pour 
répondre à une demande toujours 
croissante et exigeante. 
 
Selon l’actuel directeur général de 
l’Infa de Tové, Dr Kokouvi Soedji, 
bien que l’institut se porte bien, 
il est confronté à de nombreux 
problèmes. 
« Le défi est certes grand, mais 
l’équipe dirigeante de l’Institut 
compte le relever, grâce aux 
renforcements des partenariats 
avec les partenaires techniques et 
financiers, aux initiatives locales de 
développement et la mise en place 
des unités de transformations 
agroalimentaires pour les activités 
génératrices de revenus », a  
rassuré Dr Soedji.

Une contribution de Mensah 
ASSOGBAGUE, depuis Kpalimé

Dr Constantin Kokouvi Soédji, le directeur de l'INFA de Tové
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Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers
AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Avez-vous un texte, un document, un 
diplôme à traduire?
Plus de soucis, contactez:
Africa Translate Consulting.
Tél: (+228) 90 30 26 94 / (+228) 22 44 89 43
E-mail: dhoglonou@africatranslate.com

Traduction

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé

100 : 50 36 : 6 18 : 2

35 - 12

71 - 6044 - 34

50 - 30 57 : 3

45 - 28

48 : 4

32 : 2
5 x 7 3 x 9

2 x 9 6 x 4

3 x 11

12 + 1713 + 9

29 - 15

39 : 320 : 4 3 + 5

72 - 68

Aidez MIKEY à trouver sa voiture. Faites toutes les 
opérations et reliez les résultats pairs dans le bon ordre.
C'est -à-dire que MIKEY passera uniquement par les voies 
où les résultats sont pairs.

Jeu

Introspection

Photo du jour

Commentez la photo ci-dessus?

du 18  au  25  / 03 /  2019
AKOFA                 AMOUTIVÉ       96 32 97 57
CENTRE    (FACE SGGG)     22 21 83 30 
N-D DE MEDJ BD 13 JANV.     22 35 20 02
CRISTAL BD H. BOIGNY  22 20 90 91
DEO GRATIAS    KOTOKOU-KONDJI   22 21 83 31
EMMANUEL  KODJOVIAKOPÉ    22 21 30 98
PATIENCE GBADAGO          22 21 60 94
SOURCE DE VIE   PROTESTANT  22 22 45 71
ST PAUL   BD. JEAN PAUL II     22 22 46 72
FOREVER   TOKOIN FOREVER    22 26 11 77
FRATERNITE    HEDZRANAWÉ  22 26 81 55
APOTHEKA        KEGUÉ         22 61 57 57
KLOKPE               TOGO 2000      96 80 10 03
FIDELIA BÈ-KPOTA         22 71 95 95
SARAH                ADAKPAMÉ      22 27 09 25
BETHEL ADIDOGOMÉ     22 25 23 70
DES ECOLES      ADIDOGOMÉ     22 51 75 75
HOSANNA    SAGBADO       22 51 50 49
ENOULI   AGBALEPEDOGAN    22 25 90 68
N. D.  LOURDES  AGOE ANOM   22 55 19 64
SOLIDARITE       AVEDJI        22 50 37 07
JAHNAP  DJIDJOLÉ       22 51 22 86
ORCHIDEE  LLEO 2000      22 51 30 40 
APOLLON AVÉDJI               70 41 01 07
AGOE-NYIVE   D’AGOÈ-NYIVÉ   22 25 83 38
DIVINA GRACIA AGOÈ-FIOVI,    93 83 91 00
CHARITE            AGOÈ-NYIVÉ     22 25 12 60
LA MAIN DE DIEU AGOE    93 40 21 21
ABRAHAM     AGOÈ-LOGOPÉ     22 50 10 00
VERSEAU        BAGUIDA              22 27 34 53
HYGEA                BAGUIDA           99 27 36 36

Ceux qui sont morts hier avaient des plans pour ce matin, 
et ceux qui sont morts ce matin avaient des plans pour ce 

soir.
Ne prend rien pour acquis. En un clin d’œil, tout peut changer.
Alors pardonne et aime de tout ton cœur car tu ne sais jamais 
si tu auras le temps de le faire encore une fois.
C’est notre pensée pour vous ce matin. 
Excellente journée à tout le monde

Si tu veux aller très loin:
1 / Méfie-toi des amis qui attendent ton élévation avant d’avoir 
ton temps. 
2/ N’oublie jamais ceux qui ont cru en toi quand tu n’étais rien
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A l'institut français du Togo

Lire

« Le manuscrit retrouvé 
» de Paulo Coelho. 
France, Ed Flammarion. 
2013 Pp 170-172

« …Comment dire à 
un cœur amoureux 
de se tranquilliser, 
de contempler les 
miracles de la Création 
en silence, libéré des 
tensions, des peurs 
et des questions sans 
réponse ?  L'anxiété 
fait partie de l'amour, 
et l'on ne doit pas l'en 
blâmer. Comment dire 
à quelqu'un qui a investi  
sa vie et ses biens dans 
un rêve et ne voit pas 
les résultats de ne pas 
être inquiet? Bien qu'il 

ne puisse accélérer la 
marche des saisons pour 
cueillir les fruits de ce 
qu'il a planté, l'agriculteur 
attend impatiemment 
l'arrivée de l'automne et 
de la récolte. Comment 
demander à un guerrier 
de ne pas être anxieux 
avant un combat ? Il 
s'est entraîné jusqu'à 
l'épuisement pour ce 
moment, il a donné le 
meilleur de lui-même, il 
s'estime préparé, mais il 
redoute que les résultats 
ne soient loin de tout 
l'effort qu'il a produit. 
L'anxiété naît donc avec 
l'homme. Et comme 
nous ne pourrons 
jamais la dominer, il 
nous faudra apprendre 
à vivre avec - comme 

l'homme a appris à vivre 
avec les tempêtes. En 
attendant, pour ceux 
qui ne parviennent pas 
à vivre avec elle, on peut 
prédire que l'existence 
est un cauchemar. 
Ce dont ils devraient 
savoir gré - toutes les 
heures qui font une 
journée - se transforme 
en malédiction. Ils 
veulent que le temps 
passe plus vite, sans 
bien comprendre que 
cela les mène plus 
vite à la rencontre de 
l’Indésirable. Et ce qui 
est pire: pour essayer 
d'éloigner l'anxiété, 
ils vont chercher des 
choses qui l'accroissent 
encore. Tandis qu'elle 
attend le retour de son 

fils à la maison, la mère 
commence à imaginer 
le pire. Ma bien-aimée 
m'appartient et je lui 
appartiens. Quand 
elle est partie, je l'ai 
cherchée dans les rues 
de la ville et je ne l'ai pas 
trouvée. Et à chaque 
coin de rue où je passe, 
et chaque fois que 
j'interroge une personne 
qui ne me donne pas 
de nouvelles, je laisse 
l’anxiété normale de 
l’amour se transformer 
en désespoir. » 
Pendant qu'il attend 
le fruit de son travail, 
le travailleur cherche 
à s'occuper à d'autres 
tâches, et chacune va 
lui apporter d'autres 
moments d'attente. 

Peu après, son anxiété 
a gagné beaucoup 
de gens, et il ne peut 
même plus regarder le 
ciel, ni les étoiles, ni les 
enfants qui jouent. Et 
la mère, ou l’amant, ou 
le travailleur, cessent 
de vivre leur vie et se 
mettent simplement à 
attendre le pire, suivre 
les rumeurs, se plaindre 
que le jour ne se termine 
jamais. Ils deviennent 
agressifs avec leurs 
amis, leur famille, 
leurs domestiques. 
Ils  se nourrissent mal, 
mangeant beaucoup ou 
ne pouvant rien avaler. 
Et le soir, ils posent la 
tête sur le traversin, 
mais ils ne parviennent 
pas à dormir… »
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L’international Algérien Baghdad Bounedjah

Il existe beaucoup  
d’astuces de grand-mère 
pour ressortir le teint 

naturellement sans utiliser 
de produits décapants.  

Le Jus de citron
Le citron est un élément 
précieux pour votre peau. 
Mais il faut savoir l’utiliser, 

car mal utilisé, il peut irriter 
votre peau. Mélangez-le 
donc avec de l’eau. 
A l’aide du coton appliquez 
du citron dilué avec un peu 
d’eau sur tout votre corps, 
laissez reposer pendant 
15 minutes le temps de 
permettre au citron de 
pénétrer votre corps, puis 

Des astuces 

Pour faire ressortir 
naturellement son teint
Sous l’effet du climat, beaucoup de personnes perdent 
leurs tient naturel. Pour retrouver ce teint naturel, 
beaucoup de personnes  utilisent  des produits de 
dépigmentation qui dénaturent  leur teint, fragilisent 
leur peau.

rincer avec de l’eau tiède.  
Notez qu’il faut limiter 
l’application du jus de citron 
à deux ou trois fois par 
semaine. 

Hydratez votre peau
L’accumulation des cellules 
mortes assombrissent la 
peau. L’hydratation permet 
alors d’éviter l’accumulation 
de ces cellules. Pour 
obtenir une peau claire 
de façon naturelle, il faut 
quotidiennement utiliser un 
hydratant après la douche. 
Il est donc conseillé 
d’appliquer un hydratant en 
crème qui ne contient pas 
de l’alcool. 
L’huile de coco appelée 
( Yovo némi en langue 

vernaculaire) est un 
hydratant très efficace 
pour la peau. Elle aide la 
peau à rester brillante et 
toujours jeune. Comment 
l’utiliser ? Après la douche, 
il faut appliquer cette huile 
sur votre peau. Attendez 10 
minutes et habillez-vous. 
L’huile de jojoba et le beurre 
de karité qui possèdent 
également des propriétés 
d’hydratation ne sont pas 
du reste. 

Exposez-vous moins au 
soleil
Il est tout à fait naturel 
que l’on soit souvent 
sous le soleil. Mais, trop 
s’exposer au soleil n’est pas 
bénéfique pour la peau. 

Pour que a lumière du 
soleil n’assombrisse pas le 
teint de notre peau, il faut 
donc utiliser des crèmes 
solaires.

Résultat à long terme 
Lorsque vous commencez 
un traitement naturel, 
n’attendez pas d’avoir 
un résultat positif dans 
l’immédiat. Soyez patient et 
donnez-vous un délai d’au 
moins 3 mois, parce que 
le traitement au naturel 
demande beaucoup de 
temps. Mais en cas d’allergie 
ou d’irritation de votre peau, 
il est vivement conseillé 
d’arrêter  immédiatement 
le traitement. 
Roxie Badadoko (stagiaire)

Parfums 

Comment les choisir?
Le parfum fait partie des éléments qui peuvent 
définir  la personnalité, le caractère, les émotions 
d’un homme. Il faut donc apprendre à connaître les 
parfums et savoir les choisir.

Le revers du poignet est l'un des meilleurs endroits à parfumer

Une femme portant des perles à la taille

Les perles font ressortir 
la beauté de la femme 
africaine. Leur port 

au niveau de la hanche 
n’est pas fortuit. Quelles 
que soient leurs formes, 
couleurs ou qualités, elles 
font partie des accessoires 
de la femme noire. La perle 
est aussi objet de séduction 
pour les femmes. Existant 
depuis des lustres, les 
perles restent une parure 
vestimentaire intime de 
la femme. On leur connaît 
plusieurs rôles, mais l’un 
des plus importants est la 
séduction de l’être aimé. 
Mais, il faut savoir que 
l’achat des perles exige 
une connaissance en la 
matière. « L’on ne porte 
pas des perles parce qu’il 
faut en porter», conseille 

Assana, une  revendeuse 
de perle. Dans les marché, 
les perles ne laissent pas 
indifférents les passants. «  
Les hommes aiment bien 
voir les femmes en perles 
car cela les attire et prouve 
ta féminité »,  nous confie 
Bernice, une jeune dame 
qui se dit amoureuse des 
perles. Les perles, ajoute-
elle, permettent aussi de 
déterminer lorsque vous 
perdez ou gagnez du poids. 
« Elles descendent lorsque 
vous perdez du poids et 
remontent lorsque vous en 
prenez », ajoute-elle.

Trésor mal exploité
De nos jours, l’on constate 
que l’utilisation des perles 
ne répond plus à leur 
mission première qui est 

Savoir ce que l’on aime 
Lorsque l’on cherche sa 
signature, il faut réussir 
à définir ce qu’on veut.  
Bien choisir son parfum 
est souvent difficile. Les 
critères varient selon la 
peau, les émotions, la 
personnalité…

Tester son parfum
Pour savoir si un parfum 
vous convient, testez-le 
sur votre poignet ou votre 

cou puis attendez une 
demi-heure. C’est alors 
que vous découvrirez sa 
véritable personnalité. Il 
est déconseillé de tester 
un parfum sur le dos de la 
main ou dans la paume de 
celle-ci.

Choisir la bonne formule
Il n’est pas toujours simple 
de choisir la formule 
odorante la plus adaptée. 
Il faut savoir que pour le 

quotidien, l’eau de toilette 
est idéale car elle laisse 
une odeur discrète. Il en va 
de même pour les lotions 
et poudres qui parfument 

délicatement la peau. 
Mais pour une signature 
soutenue, préférez l’eau 
de parfum ou le parfum 
même, une odeur qui vous 

habillera toute une soirée.

Se parfumer au bon endroit
On a souvent l’habitude de 
dire qu’il faut se parfumer là 
où on se fait embrasser. Le 
parfum est une enveloppe 
de séduction, pour faire 
son effet, parfumez les 
zones indiscrètes : le cou, la 
nuque, le décolleté, le revers 
du poignet… vous pouvez 
également parfumer vos 
vêtement pour obtenir un 
sillage délicat. Cependant, 
un parfum doit se révéler 
avec subtilité. Deux ou trois 
pulvérisations suffisent 
pour sentir bon toute la 
journée.

Amirah Biyao (stagiaire)

Port des perles à la taille

De véritables armes de séduction pour les femmes
Le port des perles à la taille a un usage intime chez 
les femmes africaines. Les hanches emperlées de la 
femme permettent de mettre en valeur sa forme et 
de montrer sa féminité.

la séduction. Certaines 
jeunes filles ou femmes 
n’en portent plus, d’autres 
en portent par fantaisie. 
En effet les perles sont 
réservées pour les 
hanches qu’on cache,  mais 
on remarque désormais 

que les femmes les 
exposent lorsqu’elles en 
portent. Ainsi, on peut voir 
sur des jeans, aux pieds 
ou à la main. Préserver la 
tradition des perles est 
très importante et devrait 
être un secret de grand-

mère qui permettra aux 
jeunes femmes de mieux 
conquérir leurs hommes 
en affinant leur silhouette 
et ressortir leur beauté 
féminine.

Amirah Biyao (stagiaire)
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La délégation de 
la commission de 
l’Union africaine 

a été conduite par 
Dr Amani Abou Zeid, 
commissaire en charge 
des Infrastructures et de 
l’Energie. Les préparatifs 
de la réunion du comité 
des Transports de l’UA 
qui aura lieu du 14 au 18 
avril prochain au Caire en 
Egypte ont été évoqués 
au cours de cette 
rencontre. La délégation 

a reçu  les conseils de 
Faure Gnassingbé au 
sujet de l’avancement du 
projet de libéralisation 
du transport. Faure 
Gnassingbé est le 
Champion du Marché 
unique de Transport 
aérien en Afrique 
(Mutaa). Le Togo est 
donc chargé de la mise 
en œuvre de ce marché.  
« Nous lui avons rapporté 
que déjà 26 pays sont 
signataires des textes 

Transport aérien en Afrique 

Des avancées pour la mise en œuvre du Mutaa
Une délégation de l’Union africaine (UA) a été reçue 
le mercredi 20 mars dernier par le chef de l’Etat 
Faure Gnassingbé. Les échanges ont porté sur l’état 
d’avancement du projet de libéralisation du transport 
aérien en Afrique.

réglementaires pour 
le Mutaa et que le 
secrétaire général de 
la Cafac (Commission 
africaine de l’aviation 

civile) a été nommé et 
a pris ses fonctions 
en janvier dernier », a 
indiqué Dr Amani Abou 
Zeid. « Le travail bouge 

de façon satisfaisante 
et avec l’assistance de 
Monsieur le président 
de la République nous 
sommes confiants que 
nous pouvons faire 
avancer le dossier 
beaucoup plus loin avant 
la tenue du sommet 
africain en juillet 
prochain », a ajouté la 
commissaire.  
Le Mutaa va permettre 
aux compagnies 
africaines d’avoir une 
place importante sur 
le continent, mais 
aussi de réduire les 
coûts et les obstacles 
réglementaires à 
l’interconnexion des 
villes africaines.

Félix Tagba

Débutée autour de 
23 heures, la pluie 
du week-end end 

dernier était très  forte. 
Elle était accompagnée 
des tonnerres, d’un peu 
de vent et a couverte 
presque toute la capitale 
Lomé. Cette pluie a fait 
des ravages sur son 
passage. Trois jeunes 
filles ont trouvées la mort 
dans le quartier Avénou, 
un quartier de la capitale 
suite à une inondation 
causée par cette pluie. 
Selon les informations 
l’eau atteignait une 
hauteur de 1m ou 1,50m, 
ce qui ne leur a pas 
permis de se sauver ou 
d’être sauvé. D’autres 
quartiers ont aussi 
connu plusieurs dégâts. 
On peut citer Bè kpota 
où la clôture de l’aéroport 
qui traverse ce quartier a 
cédé sous la pression des 
eaux de ruissellement. Le 
quartier d’adakpamé  qui 
ne cesse de connaitre 
ce phénomène depuis 
plusieurs années a une 
fois encore connu ces 
catastrophes malgré la 
construction récente  
du quatrième Lac 

permettant de régler le 
problème d’inondation. 
Les populations 
connaissent beaucoup 
de difficultés face à ce 
problème. L’on enregistre 
des pertes en vies 
humaines et matérielles. 
Une situation triste et 
déplorable.

Ce phénomène est 
quelquefois dû aux 
actes des populations. 
Le constat est amer 
lorsqu’on constate que 
les caniveaux construit 
servant de passage des 
eaux sont bouchés. Ces 
blocages des caniveaux 
sont causés par les 
habitants qui jettent les 
ordures dedans. Ceci 
ne permet pas aux eaux 
de couler librement. 
C’est l’une des causes 
de ce phénomène 
catastrophique dont 
connait notre capitale. 
Malgré les curages 
des caniveaux que 
fait l’Agence nationale 
d’assainissement et 
de salubrité publique 
(Anasap), les populations 
ne cessent de poser ces 
actes inciviques.

Dégâts des premières pluies

Au-delà de la responsabilité de l’Etat, une prise de 
conscience collective s’impose
Les toutes premières pluies de l’année 2019 viennent 
de tomber. Celles de la nuit du samedi 16 au dimanche 
17 mars ont causées plusieurs catastrophes 
humaines et matérielles à Lomé. S’il faut pointer du 
doigt la responsabilité de l’Etat, les Togolais dans 
leur ensemble doivent prendre conscience.

Le système 
d’assainissement public 
doit alors doit alors 
prendre des mesures 
rigoureuses. Pour 
éradiquer ce problème 
le gouvernement 
pourrait innover dans 
la construction des 
caniveaux. Si possible, 
construire des caniveaux 
fermés. Avec cette 
fermeture de la surface 
des caniveaux les 
riverains n’auront plus 
la possibilité de jeter 

les ordures dans ces 
endroits.
Il revient aux 
populations de revoir 
leur comportement et 
de changer pour éviter 
ces genres de drames. 
Ils doivent poser des 
actes citoyens. Ils 
doivent étudier le 
terrain en recourant 
à des spécialistes ou 
se tourner vers les 
services compétents de 
l’Etat avant de l’acheter. 
M a l h e u r e u s e m e n t , 

certains de nos 
compatriotes vivent 
encore dans des zones 
inondables. En cas de 
fortes précipitations, ils 
ne sont pas épargnés.
L’état a sa part à jouer 
afin de réduire les 
catastrophes liées à 
ce problème. Mais les 
populations bien que 
sinistrées ne sont pas 
totalement excusées.  
    
  Roxie 

badadoko (stagiaire)

Un aperçu du sinistre

Faure Gnassingbé en audience avec Dr Amani Abou Zeid
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